

МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «КОРЯЖЕМСКАЯ ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА» ЦЕНТРАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА

Героям войн 20-го столетия посвящается...

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ПАМЯТИ

(коряжемцы, погибшие при исполнении воинского долга в Афганистане и Чеченской Республике)

Биобиблиографический список

КОРЯЖМА 2024 ББК 91.9:63+63.3(2)633-68 Г 70

Составитель: О. В. Котряхова

Оформление обложки: Т. Э. Башанова

Г 70 Горячие точки памяти (коряжемцы, погибшие при исполнении воинского долга в Афганистане и Чеченской Республике) : биобиблиографический список / МУ «Коряжемская централизованная библиотечная система», Центр. б-ка ; сост. О. В. Котряхова. - Коряжма : [б. и.], 2024. – 35 с.

ББК 91.9:63+63.3(2)633-68

СОДЕРЖАНИЕ

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ	5
МЫ ПОМНИМ	8
Книги	8
Публикации в местных периодических изданиях	9
ВОИНЫ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ, НЕ ВЕРНУВ- ШИЕСЯ ИЗ АФГАНИСТАНА	11
Абабков Сергей Станиславович	11
Алышев Виктор Николаевич	13
Бровкин Леонид Анатольевич	16
Воскресенский Алексей Константинович	19
Финатов Николай Васильевич	24
ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, ПОГИБШИЕ В ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ	27
Карпин Андрей Васильевич	27
Мазанов Игорь Николаевич	29
Ноговицын Алексей Николаевич	31

Время выбрало нас,
Закружило в афганской метели.
Нас позвали друзья в грозный час —
Мы особую форму надели.

И в огне горных трудных дорог Своей кровью кропили походы, Не заметили в вихре тревог, Как минуты прессуются в годы.

Верность, доблесть, отвага и честь — Эти качества не напоказ. У Отчизны героев не счесть. Время выбрало нас! Виктор Куценко



ОТ СОСТАВИТЕЛЯ



15 февраля 2024 года исполняется 35 лет со дня вывода ограниченного контингента советских войск из Афганистана. 15 февраля — День воинской славы, день памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества. Знаме-

нательная дата, печальная и торжественная, она объединяет ветеранов, а также родных и близких, тех, кого уже нет рядом с нами. Для многих побывавших в Афганистане события тех лет - по-прежнему незаживающая рана.

След «необъявленной» войны на земле Афганистана остался в нашей истории и памяти народной. За период с 25 декабря 1979 года по 15 февраля 1989 года через Афганистан прошло свыше 650 тысяч наших соотечественников, более 15 тысяч из них погибли, около 6 тысяч скончались впоследствии от ран и болезней, 274 человека до сих пор числятся пропавшими без вести.

Службу в ограниченном контингенте советских войск в Афганистане прошли около 2000 жителей Архангельской области, 86 из них не вернулись домой.

Выполняли свой воинский долг с честью и досто-инством, не щадя здоровья и самой жизни и наши зем-

ляки. Службу в Афганистане прошли 52 коряжемца, пятеро из них погибли: Сергей Абабков, Виктор Алышев, Леонид Бровкин, Алексей Воскресенский, Николай Финатов.

К сожалению, Афганская война не стала последней. Очередной горячей точкой стал Северный Кавказ. Горькой утратой для всех стала гибель в Чечне наших ребят: Андрея Карпина, Игоря Мазанова, Алексея Ноговицына.

В Коряжме чтят память воинов-земляков, погибших при исполнении воинского долга в вооруженных конфликтах XX века. В 2001 году на фасаде обелиска Славы на Набережной были установлены мемориальные доски с именами воинов-земляков, погибших в Афганистане и Чечне. Ежегодно 15 февраля здесь собираются участники тех событий, родные и близкие погибших воинов, учащиеся, студенты, жители города, для которых этот день - День памяти и одновременно День скорби.

В городе есть и другие памятные места, связанные с этими событиями. На зданиях городских школ №№ 1, 2, Коряжемского индустриального техникума установлены мемориальные доски в память о погибших воинах-интернационалистах и участников военных действий в Чеченской Республике.

Ежегодно в День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества, в нашем городе проводятся различные мероприятия, встречи, конкурсы, концерты, спортивные состязания, посвящённые этой памятной дате.

К 35-летию вывода советских войск из Афганистана сотрудниками центральной библиотеки подготовлен биобиблиографический список «Горячие точки памяти».

Библиографическое пособие составлено по материалам Книги Памяти «Мы помним вас, ребята из Афгана», архивов газет «Трудовая Коряжма» за 1986-2023 годы, «Коряжемский муниципальный вестник» за 2011-2023 годы, тематических папок из фонда центральной библиотеки.

Материал сгруппирован в три раздела. Первый раздел «Мы помним...», включает публикации о том, как в Коряжме чтят память земляков, погибших при исполнении воинского долга в горячих точках, второй раздел посвящён воинам-интернационалистам, не вернувшимся из Афганистана, третий — воинам-землякам, погибшим в Чечне. Фамилии военнослужащих расположены в алфавитном порядке. На каждого воина представлена краткая биографическая справка и список литературы о нём. Список литературы приведён в прямом хронологическом порядке.

МЫ ПОМНИМ...

Книги

Книга Памяти. Т.1.: Мы помним вас, ребята из Афгана / Архангельская обл. общественная благотв. организация «Долг». - Москва: Пента, 2012. - 424 с.: ил., фот.

Книга посвящена жителям Архангельской области, не вернувшимся с Афганской войны. В ней рассказано и о пяти наших земляках.

С нами ангелы рядом шагали : о тех, кто знал войну / сост. Е. Гришина. - Сыктывкар, 2021. – 160 с. : ил., фот.

Издание представляет собой сборник воспоминаний воинов-интернационалистов,

работников Группы «Илим». В неё вписаны 38 имён жителей Коряжмы, Котласского, Вилегодского, Ленского, Красноборского районов Архангельской области.



BAC, PEBSTA

Елагин А. М. Коряжемцы, погибшие при исполнении воинского долга в Демократической Республике Афганистан и Чеченской Республике / А. М. Елагин // Поморская энциклопедия: в 5 т. — Архангельск, 2016. -

Том 5: Города, районы, люди Архангельского Севера - С. 481.

Публикации в местных периодических изданиях

- 1. Шкаредный Н. Память лица поставила в ряд: проекты памятника воинам-афганцам в Коряжме. Давайте подумаем: каким ему быть? / Н. Шкаредный // Трудовая Коряжма. -1988. 11 окт. С. 3.
- 2. Рыжкова А. «Афганистан болит в моей груди...» / А. Рыжкова // Трудовая Коряжма. 1999. 16 февр. С. 1.
- 3. Они не вернулись из «афганского капкана» / подгот. Р. Марьин // Коряжемский муниципальный вестник. 2004. 18 февр. С. 2.
- 4. Ноговицын В. Ушли, чтобы остаться / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 15 июня. С. 3.
- 5. Юдина Н. Экспедиция из Архангельска собирает материалы о солдатах, погибших в Афганистане и Чечне / Н. Юдина // Трудовая Коряжма. 2006. 4 июля. С. 3.
- 6. Прескур Е. Никто не забыт. Ничто не забыто / Е. Прескур // Коряжемский муниципальный вестник. 2007. 17 февр. С. 2.
- 7. Мангилева А. Хлебнули лиха мы на той войне сполна... / А. Мангилева. // Котласский бумажник. 2010. 23 февр. (№ 14). С. 3

- 8. Ноговицын В. Не бывает войн без героев / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2014. 15 февр. С. 7.
- 9. Лахтионов Н. В «Олимпе» царил боевой дух [в «Олимпе» завершились межрегиональные соревнования по самбо, он посвящен памяти воинов, погибших в локальных конфликтах]/ Н. Лахтионов // Трудовая Коряжма. 2014. 1 марта. С. 17
- 10. Кевишас В. Коряжма помнит своих героев / В. Кевишас // Трудовая Коряжма. 2015. 13-19 февраля. С. 7.
- 11. Ноговицын В. Живое пламя Памяти / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2016. 19 февр. С. 4.
- 12. Ноговицын В. Афганистан болит в моей душе... / Владимир Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2018. 9 февр. (№ 5). С. 4.
- 13. Иванова Л. Каждый из них пример истинного патриотизма и стойкости духа / Л. Иванова // Трудовая Коряжма. 2019. 15 февр. (№ 6). С. 1, 6.
- 14. Открыта выставка «Дорогами Афганистана» // Коряжемский муниципальный вестник. 2022. 18 февр. (N 6). C. 3.
- 15. Помним! Гордимся! Чтим // Коряжемский муниципальный вестник. 2023. 17 февр. (N 6). С. 4.

ВОИНЫ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ, НЕ ВЕРНУВШИЕСЯ ИЗ АФГАНИСТАНА

...А что Афган? Высоких слов не надо. Его и так не спрятать, не забыть! Тому выжил, будет жизнь наградой. А кто погиб, тот в песнях будет жить. Константин Зарубин

АБАБКОВ СЕРГЕЙ СТАНИСЛАВОВИЧ (1964 – 1984)



Родился 3 декабря 1964 года в поселке Коряжма. Окончил школу № 10 (ныне - школа № 1) в 1982 году, затем ГПТУ № 5 (ныне - Коряжемский индустриальный техникум) по специальности «электромонтер». Работал на Котласском ЦБК.

29 марта 1983 года был призван в армию. Учебную подготовку проходил в городе Термезе Узбекской СССР. 6 июня 1983 года направлен в Афганистан, в город Асадабад. Служил пулемётчиком. Принимал уча-

стие в пяти боевых операциях, был несколько раз ранен.

26 июня 1984 года находился в составе мотострелковой роты, блокировавшей выход из ущелья. Своевременно обнаружил группу мятежников, пытавшуюся выйти в тыл роте, открыл по ним меткий огонь. Противник повернул назад. В этом бою рядовой Абабков погиб.

За мужество и героизм награжден орденом Красной Звезды (посмертно), медалью «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа» и нагрудным знаком «Воину-интернационалисту».

1 сентября 2006 года на здании средней школы № 1 в память о Сергее Абабкове установлена мемориальная доска, а в 2020 году торжественно открыта «Парта Героя».

- 1. Шкаредный Н. Чёрные тюльпаны / Н. Шкаредный // Трудовая Коряжма. 1988. 24 ноября. С. 3.
- 2. Юдина Н. Память о них будет жить вечно : Сергей Абабаков и Игорь Мазанов / Н. Юдина, Л. Костина, И. Морозова //Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 7 июня. С. 3.

- 3. Ноговицын В. В память о выпускниках, не вернувшихся с войны... / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 5 сент. С. 1.
- 4. Кобелева Л. А мёртвых сынов не воротишь. Не жди / Л. Кобелева // Коряжемский муниципальный вестник. 2008. 16 февраля. С. 7.
- 5. Сергей Абабков // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 2.
- 6. Мама, я останусь в живых : Абабков Сергей Станиславович // Книга Памяти. Москва : Пента, 2012. Т. 1: Мы помним вас, ребята из Афгана. С. 174-177.
- 7. Светлой памяти Абабкова Сергея Станиславовича: [стихи] // Трудовая Коряжма. 2014. 26 июня. С. 4.



АЛЫШЕВ ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ (1963-1982)

Родился 8 мая 1963 года в посёлке Коряжма. В 1978 году окончил 8 классов средней школы №14 (ныне — школа № 4), в 1981 году — государственное профессионально-техническое училище №33 по специальности «электросварщик». Работал в объединении «Севзапэнергомон-



таж».

В Вооружённые Силы СССР призван 26 марта 1982 года Котласским объединенным городским военным комиссариатом. Военную подготовку сначала проходил в учебной части Ленинградского военного округа (город Выборг), затем прошёл курс военной подготовки по технике ведения боя в горной и пустынной местности в Туркестанском военном округе (город Термез, Узбекская ССР).

В Республике Афганистан с июня 1982 года. Служил пулемётчиком. Принимал участие в нескольких боевых операциях.

31 июля 1982 года во время боя с превосходящим по численности противником был тяжело ранен. Его доставили в военный госпиталь, где от полученных ран скончался 3 августа 1982 года.

За мужество и героизм награжден орденом Красной Звезды (посмертно), медалью «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа» и нагрудным знаком «Воину-интернационалисту».

9 июня 2006 года на здании ГПТУ-33 в память о Викторе Алышеве установлена мемориальная доска. В настоящее время она располагается на здании Коряжемского индустриального техникума.

В 2020 году в школе № 4 торжественно была открыта «Парта героя», почётное право, сидеть за которой, получают лучшие ученики школы.

- 1. Шкаредный Н. Н. Знаете, каким он парнем был? / Н. Н. Шкаредный // Трудовая Коряжма. 1998. 27 окт. С. 3.
- 2. Костина Л. Память о них будет жить вечно : Виктор Алышев и Леонид Бровкин / Л. Костина, И. Морозова, Н. Юдина // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 7 июня.- С. 3.
- 3. Морозова И. Город помнит своих героев / И. Морозова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 10 июня. С. 2.
- 4. Ноговицын В. Ушли, чтобы остаться / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 15 июня. С. 3.
- 5. Хорошо бы посидеть в прохладе у реки... : Алышев Виктор Николаевич // Книга Памяти. Москва : Пента, 2012. Т. 1 : Мы помним вас, ребята из Афгана. С. 76-78.
- 6. Виктор Алышев // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 2.



БРОВКИН ЛЕОНИД АНАТОЛЬЕВИЧ (1963-1983)



Родился 23 сентября 1963 года в посёлке Коряжма. Окончил 8 классов школы № 11 (ныне – школа № 2), затем ГПТУ - 33 (ныне - Коряжемский индустриальный техникум) по специальности «автокрановщик». Был комсоргом своей группы.

Работал водителем в автоколонне № 4 треста «Севтрансстрой» в Сольвычегодске.

26 сентября 1982 года был призван в армию. Проходил службу сначала в учебной части в Марийской АССР, а затем - курс военной подготовки по технике ведения боя в горной и пустынной в Туркестанском военном округе (город Иолотань Туркменской ССР).

28 декабря 1982 года был отправлен в Республику Афганистан. Неоднократно участвовал в боевых операциях.

Погиб 9 февраля 1983 года под Джелалабадом. В ходе вооруженной схватки с бандой душманов вызвал огонь на себя.

За мужество и героизм награжден орденом Красной Звезды (посмертно), медалью «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа» и нагрудным знаком «Воину-интернационалисту».

9 июня 2006 года на здании ПУ-33 в память о Леониде Бровкине установлена мемориальная доска. В настоящее время она располагается на здании Коряжемского индустриального техникума.

В Коряжемском индустриальном техникуме ежегодно проходит открытый фестиваль «Солдатская песня» памяти Леонида Бровкина. В 2020 году в школе № 2 торжественно установлена «Парта героя» в честь воина — «афганца».

- 1. Шкаредный , Николай. «А я в Россию, домой хочу...» / Н. Шкаредный // Трудовая Коряжма. 1989. 17 июня. С. 2.
- 2. Шкаредный, Николай. Живи и помни / Н. Шкаредный // Трудовая Коряжма. 1989. 24 июня. С. 3
- 3. Костина Л. Память о них будет жить вечно : Виктор Алышев и Леонид Бровкин / Л. Костина, И. Морозова, Н. Юдина // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 7 июня.- С. 3.
- 4. Поломодова С. Каким он парнем был / С. Поломодова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 7 июня. С. 3.

- 5. Морозова И. Город помнит своих героев / И. Морозова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 10 июня. С. 2.
- 6. Ноговицын В. Ушли, чтобы остаться / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 15 июня. С. 3.
- 7. Ноговицын В. «...Афганистан пески и камни, засады и обстрелы «духов» / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2008. 14 февр. С. 3.
- 8. Леонид Бровкин // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 3.
- 9. На фото он остался в виде ангела : Бровкин Леонид Анатольевич // Книга Памяти. Москва : Пента, 2012. Т. 1 : Мы помним вас, ребята из Афгана. С. 94-97.
- 10. Ревякина Ю. «Верьте, что приеду домой живым и невредимым. А это должно быть обязательно» / Ю. Ревякина // Трудовая Коряжма. 2014. 15 февр. С. 17.
- 11. Ноговицын В. Недопетая песня: [открытый фестиваль памяти воинов-интернационалистов «Солдатская песня» имени Леонида Бровкина, проходивший в МКЦ «Родина», собрал исполнителей из Коряжмы, Котласа, Вычегодского, Ильинско-Подомского] / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2014. 22 февраля. С. 1
- 12. Старцева Н. Вся школа вышла прощаться / Н. Старцева // Трудовая Коряжма. 2015. 13-19 февр. С. 7.



ВОСКРЕСЕНСКИЙ АЛЕКСЕЙ КОНСТАНТИНОВИЧ (1966-1986)

Родился 18 октября 1966 года в посёлке Коряжма. В 1984 году окончил коряжемскую школу № 11 (ныне — школа № 2) в 1984 году. Ещё в школе получил водительские права.

Поступил в Ивановский энергетический институт, на теплоэнергетический факультет, но не окончил даже первый курс.



28 октября 1984 года Фрунзенским районным военным комиссариатом города Иваново был призван в Вооруженные Силы СССР. Получил военную профессию водителя-механика танка.

В Республике Афганистан с апреля 1985 года. Служил механиком-водителем танка №750 1-й танковой роты 180-го мотострелкового полка 108-й мотострелковой дивизии (войсковая часть полевая почта 51884; город Кабул). Принимал участие в 27 боевых операциях.

11 октября 1986 года в районе города Чарикар провинции Парван колонна, в составе которой он находился, попала в засаду.

В тот день Алексей мог не идти в бой, готовился к демобилизации, собирал вещи. Но, увидев, что в боевой выход собираются молодые солдаты, вызвался сам сопровождать новичков. Колонна попала в засаду. Танк Воскресенского был подбит, он погиб за рычагами боевой машины.

За мужество и героизм награжден орденом Красной Звезды (посмертно), медалью «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа» и нагрудным знаком «Воину-интернационалисту».

15 февраля 2006 года в память об Алексее Воскресенском на здании школы № 2 установлена мемориальная доска, а в 2020 году торжественно открыта «Парта Героя». В школе проходят различные мероприятия и конкурсы в его честь. Уже традиционным стал городской турнир по баскетболу памяти героя - «афганца».

- 1. Васильева С. Имя продолжает жить / С. Васильева // Трудовая Коряжма. 1996. 2 нояб. С. 2.
- 2. Рыжкова А. Мы посылали ландыши в конвертах, оттуда «Чёрные тюльпаны» шли / А. Рыжкова // Трудовая Коряжма. 1999. 18 февр. С. 4-5.

- 3. Юдина Н. Память об Алексее Воскресенском: [на школе, где учился воин «афганец» А. Воскресенский, планируют открыть мемориальную доску] / Н. Юдина // Коряжемский муниципальный вестник. 2005. 16 нояб. С. 2.
- 1. Поломодова Н. Город помнит / Н. Поломодова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 4 февр. С. 2.
- 2. Каким он парнем был! : [о воине «афганце» А. Воскресенском] / подгот. Н. Поломодова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 11 февр. С. 9.
- 3. Ноговицын В. Для Вселенной двадцать лет мало... / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 11 февр. С. 8.
- 4. Поломодова С. Отец и сын / С. Поломодова // Коряжемский муниципальный вестник. 2007. 14 февр. С. 4.
- 5. Ноговицын В. Живые цветы заслонили слово «посмертно» / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 16 февр. С. 1
- 6. Морозова И. Горели свечи в честь Воскресенского Алексея / И. Морозова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 18 февр. С. 1.
- 7. Ноговицын В. На земле этой прожили мы не зря / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 5 авг. С. 4.

- 8. Романюк, И. Лешка: [стихи] / И. Романюк // Трудовая Коряжма. 2009. 17 февр. С. 1.
- 9. Прескур Е. Цветы памяти / Е. Прескур // Коряжемский муниципальный вестник. 2009. 14 окт. С. 3.
- 10. Селезенева Л. Он мог не идти в бой... / Л. Селезенева // Коряжемский муниципальный вестник. 2009. 14 окт. C. 3.
- 11. Алексей Воскресенский // Планета КИТ. 2011. № 7.- С. 3.
- 12. Ему исполнилось бы 20 лет : Воскресенский Алексей Константинович // Книга Памяти. Москва : Пента, 2012. Т. 1: Мы помним вас, ребята из Афгана. С. 270-273.
- 13. Ноговицын В. Забыть невозможно / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2013. 16 окт. С. 4.
- 14. Гусарова Г. П. Брат мой / Г. П. Гусарова // Коряжемский муниципальный вестник. 2014. 15 февр. С. 7.
- 15. Гусарова Г. П. «О героях принято говорить красивыми словами. А я скажу просто, ведь Алеша Воскресенский мой брат» / Г. П. Гусарова // Трудовая Коряжма. 2014. 22 февр. С. 6.
- 16. Ноговицын В. Имени героя / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2014. 26 февр. С. 2.
- 17. Белых Я. Соперники помогали друг другу идти к победе : [вот уже шестой год подряд в школе № 2 проходит

конкурс «Ученик года» имени Алексея Воскресенского, почётного ее выпускника и героя Афганской войны] / Я. Белых // Коряжемский муниципальный вестник. - 2015. - 4 февраля. - С. 4

- 18. Спасибо всем, кто помнит о наших мальчишках, ставших героях // Трудовая Коряжма. 2016. 26 февр.-3 марта. С. 6.
- 19. 30 лет назад погиб в Афганистане Алексей Воскресенский // Трудовая Коряжма. 2016. 14-20 окт. С. 7.
- 20. Ноговицын В. В память о Герое, выпускнике школы № 2 / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2017. 20 февр. С. 4.
- 21. Дементьева Н. «Память, ты помнишь, светлая память...» / Н. Дементьева // Коряжемский муниципальный вестник. 2020. 18 дек. (N 50). С. 8.
- 22. Памяти Алексея Воскресенского: [11 октября в коряжемской школе №2 в очередную годовщину со дня гибели вспоминали бывшего ученика, кавалера ордена Красной Звезды Алексея Константиновича Воскресенского, погибшего в Афганистане] // Коряжемский муниципальный вестник. 2023. 13 окт. (№ 39). С. 3.



ФИНАТОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (1964-1985)



Родился 23 ноября 1964 года в поселке Черёмушский Котласского района. В 1980 году окончил 8 классов коряжемской средней школы № 10 (ныне — школа № 1), в 1983 году - ГПТУ-5 (ныне - Коряжемский индустриальный техникум) по специальности «токарь». Работал на

Котласском целлюлозно-бумажном комбинате.

В Вооруженные Силы СССР призван 26 сентября 1983 года Котласским объединенным городским военным комиссариатом. Прошёл военную подготовку в учебной части Ленинградского военного округа (город Выборг Ленинградской области), получив военную специальность «снайпер». Затем прошёл курс военной подготовки по технике ведения боя в горной и пустынной местности в Туркестанском военном округе (Туркменская ССР), освоил специальность «миномётчик».

В Республике Афганистан с 20 декабря 1983 года. Служил миномётчиком мотострелкового полка. Принимал

участие в 10 боевых операциях и 15 раз сопровождал колонны с материальными средствами.

19 июля 1985 года рядовой Финатов погиб в бою в Панджшерском ущелье.

За мужество и героизм награжден орденом Красной Звезды (посмертно), медалью «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа» и нагрудным знаком «Воину-интернационалисту».

Похоронен в посёлке Черёмушский.

1 сентября 2006 года в память о Николае Финатове на здании Коряжемского индустриального техникума установлена мемориальная доска. В 2020 году в школе № 1 торжественно открыта «Парта героя».

- 1. Морозова И. Память о них будет жить вечно : Алексей Ноговицын и Николай Финатов / И. Морозова, Л. Костина, Н. Юдина // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 7 июня. С. 3.
- 2. Ноговицын В. В память о выпускниках, не вернувшихся с войны... / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 5 сент. С. 1.
- 3. Поломодова С. Я вернусь, мама! / С Поломодова // Коряжемский муниципальный вестник. 2007. 10 февр. С. 9.

- 4. Подвиг случайным не бывает : Финатов Николай Васильевич // Книга Памяти. Москва : Пента, 2012. Т. 1: Мы помним вас, ребята из Афгана. С. 238-241.
- 5. Николай Финатов // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 2.
- 6. Кевишас В. Медали за сыновей получили родные / В. Кевишас // Трудовая Коряжма. 2014. 1 мая. С. 1.





ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, ПОГИБШИЕ В ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

«Я навсегда останусь молодым и буду жить в коротком слове «память»...
Леонид Молчанов

КАРПИН АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (1965-1996)

Родился в г. Петрозаводске 10 января 1965 года. Учился в петрозаводской средней школе №11. В 1980 году после окончания восьмого класса он поступил в профессиональнотехническое училище №1 г. Петрозаводска, которое закончил в 1983 году,



получив профессию «электромонтер по обслуживанию и ремонту электрооборудования».

Срочную службу Андрей проходил радистом в г. Коряжме (в/ч 6648). После её окончания остался на сверхсрочную. Был начальником радиостанции в звании прапорщика. В Коряжме встретил свою судьбу, создал семью. Был прекрасным мужем и любящим отцом двоих дочерей.

Андрей выехал в Чечню 25 февраля 1995 года в составе милицейского батальона, где был начальником связи. В мае 1995 года при выполнении служебнобоевой задачи в районе города Аргун, попал в засаду и вместе с двумя военнослужащими был захвачен в плен. Расстрелян под селом Агиш-Батой в июне 1996 года. Захоронение было найдено мамой военнослужащего при поддержке Комитета солдатских матерей. 5 октября 1996 года состоялась эксгумация.

Перезахоронен на коряжемском кладбище 24 октября 1996 года.

Награждён орденом Мужества (посмертно).

- 1. Налетова Г. Бессрочная командировка на войну / Г. Налетова // Трудовая Коряжма. 1996. 26 окт. С. 2.
- 2. Андрей Карпин // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 3.
- 3. Иванова Л. «Нужно с детства готовить себя к службе в армии, учиться не пасовать даже перед большими трудностями» / Л. Иванова // Трудовая Коряжма. 2019. 22 февр. (№ 7). С. 1, 4.



МАЗАНОВ ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ

(1979 - 1999)



Родился 8 июня 1979 года в посёлке Коряжма. В 1994 году окончил 9 классов средней школы № 1. Работал в тепличном хозяйстве совхоза «Коряжемский».

В октябре 1997 году был призван в ряды Вооруженных сил СССР. Службу начал в Волгограде. С 20 сен-

тября 1997 года принимал участие в контртеррористической операции на Северном Кавказе.

Служил гранатометчиком в составе 255-го гвардейского мотострелкового Волгоградско-Корсуньского полка 20-й мотострелковой дивизии.

Погиб 4 октября 1999 года в районе станицы Червлённой Шелковского района Чеченской Республики.

За мужество и героизм, проявленные при выполнении воинской службы награжден орденом Мужества (посмертно).

1 сентября 2006 года в память об Игоре Мазанове на здании средней школы № 1 установлена мемориаль-

ная доска, а в 2020 году торжественно открыта «Парта Героя» в его честь.

- Жихарева, Н. С Кавказа в Коряжму везут гроб с телом Игоря Мазанова / Наталья Жихарева // Трудовая Коряжма.
 1999. 14 окт. (№ 116). С. 1.
- Жихарева, Н. Его ждали через месяц. Живым... / Наталья Жихарева // Трудовая Коряжма. - 1999. - 16 окт. (№ 117). - С. 1.
- 3. Субботин, А. Орден Мужества за погибшего сына получили его родители / Александр Субботин // Трудовая Коряжма. 2000. 25 марта. С. 1
- 4. Юдина Н. Память о них будет жить вечно: Сергей Абабков и Игорь Мазанов / Н. Юдина, Л. Костина, И. Морозова // Коряжемский муниципальный вестник. 2006. 7 июня. С. 3.
- 5. Ноговицын В. В память о выпускниках, не вернувшихся с войны... / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 5 сент. С. 1.
- 6. Игорь Мазанов // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 3.
- 7. Мазанов Игорь Николаевич // Книга памяти о Военнослужащих Вооруженных Сил Российской Федерации, погибших в ходе проведения контртеррористических операций на территории Северо-Кавказского региона Россий-

ской Федерации (август 1999 г. - декабрь 2012 г.). - Москва, 2014. - С. 254.



НОГОВИЦЫН АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ (1976 – 1995)

Родился 30 июня 1976 года в Коряжме. Окончил школу № 5, затем ГПТУ № 5 (ныне – Коряжемский индустриальный техникум), где получил специальность «электромонтёр по ремонту и обслуживанию электрооборудования». Был участником и победителем городских и областных соревнований по плаванию, получил звание кандидата в мастера спорта.



В 1994 году был призван в армию. Служил в п/о Печенга Мурманской области, в звании младшего сержанта морской пехоты, откуда и был отправлен в Чечню.

31 мая 1995 года погиб при исполнении воинского долга.

За участие в боевых действиях награжден двумя орденами «Мужества» и медалью «За отвагу» (посмертно).

В память об Алексее Ноговицыне 1 сентября 2006 года на здании технического лицея № 5 (ныне - Коряжемский индустриальный техникум) установлена мемориальная доска, а в 2020 году в коряжемской школе № 5 торжественно открыта «Парта Героя».

- 1. Горькая весть из Чечни: Погиб Алеша Ноговицын. 30 июня ему было бы 19...// Трудовая Коряжма.- 1995.- 17 июня. С. 1.
- 2. Табакаева О. Прощай, Алеша. И прости... / О. Табакаева, Н. Сухопарова // Трудовая Коряжма. 1995. 20 июня. С. 1.
- 3. Морозова И. Память о них будет жить вечно : Алексей Ноговицын и Николай Финатов / И. Морозова, Л. Костина, Н. Юдина // Коряжемский муниципальный вестник. 2006.- 7 июня. С. 3.
- 4. Ноговицын В. В память о выпускниках, не вернувшихся с войны... / В. Ноговицын // Трудовая Коряжма. 2006. 5 сент. С. 1.
- Алексей Ноговицын // Планета КИТ. 2011. № 7. С. 3.

- 6. Ноговицын В. В книге Памяти. И в сердце... / В. Ноговицын // Коряжемский муниципальный вестник. 2011. 19 февр. С. 1.
- 7. Дементьева Н. Открыта ещё одна «Парта Героя» / Н. Дементьева // Коряжемский муниципальный вестник. 2020. 11 дек. (N 49). С. 8



Родине

Помяни нас, Россия, в декабрьскую стужу, Перед тем как сойдёшься за праздничный стол. Вспомни тех, кто присяги тебе не нарушил, Кто берёг тебя вечно и в вечность ушёл.

Помяни нас, засыпанных пеплом и пылью, Пулеметами врезанных в скальную твердь. Запиши нас в историю горестной былью И рубцом материнское сердце отметь.

Помяни нас, Россия, и злых, и усталых, Одуревших от зноя, без сна, без воды. Отмеряющих жизнь от привала к привалу, От звезды до звезды, от беды до беды.

Помяни нас и гордых атакой победной. Ни на шаг не сошедших со взятых вершин. Не трибунною речью, не строчкой газетной -На великих скрижалях любви запиши.

Помяни нас, Россия, в извечной печали, Златорусую косу свою расплетя. Мы оставшимся помнить и жить завещали, Жить, как прожили мы - для тебя!

Игорь Морозов

(Из пламени Афганистана : сб. стихов и песен / сост. П.Ткаченко. - М. : Сов. Россия, 1990. - С. 53-54).



Библиографическое издание

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ПАМЯТИ

(коряжемцы, погибшие при исполнении воинского долга в Афганистане и Чеченской Республике)

Биобиблиографический список

Составитель:

Ольга Васильевна Котряхова Оформление обложки: Татьяна Эдуардовна Башанова

муниципальное учреждение «Коряжемская централизованнаябиблиотечная система», центральная библиотека.

165651, Архангельская область, г. Коряжма, ул. Космонавтов, д. 3 «А», тел. (8-818-50) 5-67-95.

Сайт ЦБС: https://kor-cbs.ru.

Сообщество ВКонтакте «Библиотеки Коряжмы»: https://vk.com/korcbs?ysclid=lsiybia8b1649783153.

